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□  中国城市燃气协会（100035）王天锡

天然气分布式能源在“十三五”期间有关问题思考

天然气分布式能源具有综合能效高、污染排放

低等特性，大力推广天然气分布式能源建设，已成为

政府有关部门和城市燃气行业的共识。2009年，经中

国城市燃气协会理事会同意，并报住建部和民政部批

准，成立了天然气分布式能源专业委员会。

2011年，国家发改委、财政部、住房城乡建设

部、国家能源局联合印发了《关于发展分布式能源的

指导意见》，针对我国天然气分布式能源提出了发

展要求和目标。住建部在城镇燃气“十二五”发展

规划中明确在“十二五”期间要大力发展天然气分布

式能源，并提出了相应指标。有关部门在2014年发布

了《天然气分布式能源示范项目实施细则》。上海、

长沙、青岛等地也陆续出台了分布式能源发展的扶持

政策。这些文件的出台，推动了分布式能源事业的进

展。上海航天能源等企业也在多地建成了一批天然气

分布式能源项目。总体上说在“十二五”期间，在推

动我国天然气分布式能源发展的政策上，有了很大进

步，也建成了一批项目，技术上趋于完善，取得了相

当可观的成绩，但仍然不尽如意。如上述“指导意

见”中提出在“十二五”期间要建设1 000个左右天

然气分布式能源项目，10个左右各类典型特征的分布

式能源示范区域，实际完成的情况距离这个目标以及

住建部城镇燃气“十二五”发展规划中的目标相差甚

远；从建成项目的指标分析看，尤其是能效指标，也

不能令人信服。究其原因，是受经济下行、天然气价

格偏高等诸多因素的影响。今年是“十二五”收官之

年，住建部委托中国城市燃气协会正在组织研究编制

《全国城镇燃气发展“十三五”规划》，我们也希望

分布式能源专业委员会能认真总结“十二五”天然气

分布式能源发展的经验和教训，提出“十三五”天然

气分布式能源发展的规划意见。

我认为分布式能源在“十三五”期间应有突破性

的进步，以下就几个问题谈一些个人的看法。

1      “十三五”期间，分布式能源发展的外部

条件将会越来越好

一是有市场。鉴于我国政府应对气候变化对外的

承诺，以及对治理雾霾任务的要求，各级政府节能减

排的压力增加。在“十三五”期间提高能源利用效率，

提高天然气等清洁能源的消费水平的力度将会进一

步加大。这就意味着，扩大天然气使用将会为发展分

布式能源提供广阔的市场。国务院在今年颁布的《能

源发展战略行动计划》（2014年～2020年）中明确提出

到2020年，我国天然气消费量要从现在的7%提高到

10%。利用总量可达到3 500亿m3～4 000亿m3。即

使在“十三五”期间不提新目标，只按4部委在“指

导意见”中提出的天然气分布式能源装机规模达到

5 000万kW，即可消纳天然气300亿m3～400亿m3。据

有关方面预测，到2020年全国天然气发电规模要达到 

1亿kW左右，其中天然气分布式能源要达到4 000万kW，

预计消费天然气680亿m3～800亿m3。约占当期天然气

消费总量3 500亿m3～4 000亿m3中的20%～22.8%。有人

会问，有那么多气吗？回答是肯定的。据预测到2020年

我国天然气的供应能力最小可达到4 500亿m3以上, 因

此可以说气源是十分充足的, 这其中很重要的因素来

源于气源市场将进一步放宽，尤其是在今年7月我国

石油天然气交易中心已在上海正式挂牌，气源市场调
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节能力增强。因此只要天然气的下游有市场，天然气

气源供应是有保障的，换句话说，我国天然气市场已

由原来的卖方市场转变为买方市场。

发展分布式能源另一个重要问题是天然气价格

问题。大家知道，国家发改委天然气价改原定的三步

走，已于2015年4月全部完成，增量气价与存量气价

已正式并轨。所以过去发展分布式能源所需用气都是

增量气，价格偏高，今后受天然气制约门槛不会再存

在了。

据了解，除此之外还有更利好的消息，天然气

价格改革还将进一步深化，将会按照十八届三中全会

的要求，加快完善现代市场体系，形成主要由市场决

定价格的机制。天然气市场，将会成为下游市场价格

决定上游市场的价格，政府主要是加强监管局面。当

然这种政策什么时间出台尚不得而知，但形势比较明

朗。从价格走势来看，国际上天然气价格是和油价等

替代能源价格挂钩的，油价已由过去的140美元/桶，

下降到目前的不到40多美元/桶，国际上天然气价格

也呈下降趋势。据了解，有关部门正在研究天然气价

格如何与国际气作接轨，尤其是当下要下调各城市门

站的价格。

因此过去长期制约分布式能源发展的气源不足、

气价偏高的问题将会有效地得到解决。“十三五”期

间，发展天然气分布式能源的外部条件比“十二五”

期间要好。

2      必须以创新思维，积极推进天然气分布式

能源的发展

自今年3月李克强总理在政府工作报告中提出

“互联网+”后，“能源互联网+”已成为一个热点，可以

说“能源互联网+”将是推动我国能源革命和生产力

发展的重要理念之一。同在今年3月，国务院还发布

了《关于进一步深化电力体制改革的若干意见》，下

半年石油天然气市场化改革等方案也正在抓紧研究

中，意味着我国能源体制改革也即将全面铺开。

分布式能源是能源系统的组成部分，同样也必须

以创新思维、积极推动其健康发展。据了解，有的燃

气企业正在探索在电力体制改革方案出台之后，拟通

过资本运作收购或与电力部门合作的方式，在小区或

比小区更大的区域，将分布式能源与电力系统融合成

一个能源系统。通过天然气分布式能源发电、制冷制

热，解决区域能源供给，形成区域能源体系的良性解

决方案。我以为这是一种大胆的探索。另外，过去我

们有些同志认为，分布式能源融资渠道不畅通等，事

实上现在资本市场是有钱的，银行的融资成本也连续

下降，融资渠道是畅通的，问题在于我们在开发分布

式能源项目建设主要是要以创新的思维，积极探讨新

的产业模式。我主张在开发分布式能源项目中，既要

关注新的小区，新的公共建筑，更要注重运用能源服

务的方式进行老旧小区、老的公共建筑的节能改造。

要运用提高能效的理念，对这些老旧小区，老的公共

建筑进行能源消耗的科学诊断，提出节能改造的方

案，并按方案进行改造，从改造后的节能效益获取经

营利益。

3      要努力提高分布式能源设备的国产化水平

目前我所看到的分布式能源项目的关键设备大

多是进口设备，即使有的设备是由中外合资企业生

产，其中关键部件也是进口的，导致分布式能源设备

的投资成本和维护费用偏高，推高了分布式能源的

建设成本和运行成本。住建部在“十二五”城市燃

气发展规划指标中，明确提出了在“十二五”期间天

然气分布式能源燃气轮机等关键设备的研发与生产要

有重大突破。今年初协会协助住建部进行城市燃气

“十二五”发展规划完成情况评估时，我们的结论

是，这项规划任务有进展，但没有重大突破，山东胜

动、上海航天能源以及清华大学等在这方面做了很多

工作。因此我真诚地希望行业的同仁们一定要下决心

在“十三五”期间通过产学研究相结合的路子，加强

研发，创新工艺，努力提高分布式能源设备的国产化

水平。

4      要重视天然气贮能技术的研发与应用

天然气储气技术在欧美、日本等发达国家早已受

到广泛的重视，技术水平也在不断提高。在国务院办公

厅发布的能源发展战略行动计划（2014年~2020年）

中也明确储能产业列入重点创新领域。表明我国已从
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国家层面上重视储能技术的发展。事实证明燃料电池

是天然气储能技术的重要发展方向之一，它的应用也

是分布式能源的发展方式之一，它能广泛运用于汽

车、楼宇等诸多方面，有着广泛的市场前景。住建部

在城市燃气“十二五”发展规划指标中也曾明确提出

“十二五”期间，燃料电池的研发与生产应有重大突

破，但遗憾的是，“十二五”期间在全行业几乎没有

什么进展。因此我们希望，城市燃气行业特别是天然

气分布式能源领域在”十三五“期间一定要重视天然

气贮能技术的研发与应用。  

□  深圳市建设工程质量监督总站（518000）杨  超

深圳市燃气建设工程质量问题探讨

摘       要：  针对深圳市燃气建设工程近年出现的质量问题，结合深圳市2014年燃气工程质量监督抽检

数据，对这些质量问题出现的原因做出分析并提出以后应注意改进的方面。
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随着国家经济的发展，居民对大气环境的诉求

也在提升，特别是在2013年国家发布了《大气污染防

治行动计划》后，全国各地的天然气工程建设速度

都在加快，深圳市也不例外，2013年深圳新增管道天

然气用户11万余户，2014年新增管道天然气用户则升

至15万余户，并且深圳市每年新建燃气地下管线约为

200km。面对如此大的工程量，作为一名深圳市建设

工程燃气专业质量监督人员，在履行好自己职责的同

时，总结了以下工作中发现的深圳市燃气建设工程的

主要质量问题。

1      燃气用聚乙烯（PE）管的20℃静液压强度

试验不合格比率过高

目前深圳市中压燃气埋地管道材料使用的基本

上全是聚乙烯（PE100）管。根据2014年深圳市住房

与建设局燃气工程执法专项检查37个施工工地数据，

共抽取了聚乙烯（PE）管样品51组进行20℃静液压

强度试验检测，其中聚乙烯（PE）管材35组，管道

连接件（PE管焊口）16组。51组样品均从施工现场

抽取，其中部分样品在工地现场日晒雨淋并未较好

存放，另外大部分样品存在不同程度的划痕。51组样

品再经20℃静液压强度试验后，35组管材样品有17组

出现韧性破坏，16组管道组件样品有2组出现韧性破

坏。合计19组样品20℃静液压强度指标不符合产品质

量要求。具体结果见表1。

通过上述数据分析，可以得出燃气用聚乙烯

（PE）管材20℃静液压强度试验不合格率是比较高

的，燃气用聚乙烯（PE）管材及连接组件静液压强

度试验不合格说明该产品的耐压能力或焊接密封性能
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